Fecha: Vpe: Vpe pág:

 Vpe:
 \$3.451

 Vpe pág:
 \$13.136

 Vpe portada:
 \$13.136

10/02/2024

Tirada: Difusión: Ocupación:

Audiencia:

320.543 126.654 126.654

26,27%

ACTUALIDAD SEMANAL



Pág: 5

El vuelo de Piñera

Ha muerto un expresidente. Uno de los grandes protagonistas de los últimos 40 años de la historia de Chile.

Sebastián Piñera, un político —paradójicamente— con poca capacidades retóricas. Un político que se resguardaba en tres adjetivos cada vez que quería describir algo. Y si hubiera que describirlo a él, probablemente, estos serían "inteligente, trabajador, moderado"

Aunque muchos no estén de acuerdo. O no hayan estado hasta hace un par de días...

Detestado por gran parte de la izquierda, Piñera representó la esencia del "nuevo Chile" de los 90. Del país exitoso, del "jaguar", del "cuesco Cabrera". Rico en una generación, a punta de inversiones, empresas y especulaciones. La encarnación del "neoliberalismo" (si ese concepto no fuese más que la falacia del hombre de paja). Y pese a entablar tempranos puentes con la centroizquierda concertacionista, la llegada del PC y la aparición del Frente Amplio lo cambiaron todo. Y de súbito pasó de ser enfrentado por winner a ser acusado de genocida. Un delirio.

Detestado por una parte importante de la derecha desde tempranamente, al ser uno de lo pocos representantes que no avalaron la dictadura. Un "democratacristiano de contrabando" se solía decir de él, pese a que su esencia era diametralmente distinta a ese grupo que —al amparo del tomismo — miraba con desconfianza el dinero. Pero el poder une. Y la plata también. Al lograr agnar la presidencia, casi todos en la derecha se alinearon detrás de él, hasta que llegó el momento de la crisis de 2019. Y en ses momento volvió a aflorar el desprecio por "la cobardía de entregar la Constitución para salvarse él". Como si hubiesen existido alternativas. Como si los contrafactuales hubieses isdo meiores.

Si bien en el mundo de los ne-

gocios estuvo varias veces en el límite, con polémicas y algunas actuaciones discutibles, su trayectoria política es impecable. Opositor a Pinochet, creador de la democracia de los acuerdos, acuerdos, acuerdos ador de los jueces corruptos cuando la derecha no quiso hacerlo. Y como Presidente fue poco dogmático, al incorporar políticas socialdemócratas (PGU y posnatal); poco fanático (al propiciar el matrimonio igualitario) y poco temeroso (al hablar de los "cómplices pasivos" o cerrar el Penal Cordillera). Es decir, Piñera encarnó — en el fondo— todo lo contrario al pinochetismo, al dogmatismo, al fanatismo y a la temerosidad que ha encarnado gran parte de la derecha chilena.

Y en el peor momento, cuando quisieron sacarlo por secretaría con el estallido social, su solución fue acorde a la de su trayectoria política: el acuerdo, la negociación. la renuncia.

Tal vez eso encarna también su mayor fracaso: no logró renovar a la derecha chilena. Solo a una parte de ella. Y meses antes de sucumbir su helicóptero vio desvanecer su ideario con la marea republicana, la encarnación de lo que él mismo no había sido a lo largo de su trayectoria política.

te nunca entendió del todo la diferencia entre jefe de Estado y jefe de gobierno. O más bien, no entendió la diferencia de la presidencia y la gerencia general. Trabajador inagotable, detallista empedernido, brillante como pocos. Pero la política es más que eso. Como solía repetir Adenauer, en política, lo importante no es tener razón, sino

que se la den a uno. Y muchísimas veces no se la dieron. Demasiadas veces.

El 6% de aprobación que tuvo en algún momento de su segundo mandato fue una prueba de aquello. Se trata probablemente

de la aprobación presidencial más baja de la historia de Chile. Desde Blanco Encalada a Boric. Y si bien no hay encuestas Cadem que cotejar en el siglo XIX o el XX, es

altamente probable que nadie tuvo un guarismo tan menguado. Tardíamente la figura de Piñe-

Tardiamente la riguira de Pinera crece. Flue necesario caer por los aires para elevarse. La derecha, para valorar por qué solo con a moderación fue capaz de conseguir la banda presidencial. La izquierda, para darse cuenta de la pequeñez, la insensatez y lo grotesco de su actuar. Solo basta pensar que si se hu-

Solo basta pensar que si se hubiese aprobado en el Senado la acusación constitucional que se aprobó en la Cámara, no solo se habría vulnerado la continuidad democrática del país, se habría impedido el funeral de Estado de ayer. Los mismos que hoy resaltan su figura habrían condrenado a Piñera, igual que al hijo de Edipo, para que sea abandonado a la vergüenza pública y quedara "sin enterrar", en el campo de batalla...

A propósito de Edipo, su famosa frase de que "ningún mortal puede considerar a nadie feliz hasta que llegue al término de su vida" tal vez encarna bien la muerte de Piñera. Murió en sul ey. Murió trabajando. Murió divirtiéndose. Murió desafiando. Murió al límite

Murió, probablemente, feliz.

TARDÍAMENTE LA FIGURA DE PIÑERA CRECE. FUE NECESARIO CAER POR LOS AIRES PARA ELEVARSE. LA DERECHA, PARA VALORAR POR QUÉ SOLO CON LA MODERACIÓN FUE CAPAZ DE CONSEGUIR LA BANDA PRESIDENCIAL. LA IZQUIERDA, PARA DARSE CUENTA DE LA PEQUEÑEZ, LA INSENSATEZ Y LO GROTESCO DE SU ACTUAR.

FRANCISCO COVARRUBIAS